

**III Congreso de Fonética Experimental (Santiago de Compostela, del 24 al 26 de octubre de 2005).** — El III Congreso de Fonética Experimental (CFE) se celebró entre los días 24 y 26 de octubre de 2005 en la Facultade de Filoloxía da Universidade de Santiago de Compostela (USC). La organización corrió a cargo de la Facultade de Filoloxía de la USC, de la Consellería de Cultura, Comunicación Social e Turismo de la Xunta de Galicia, y de la Real Academia Galega. El presidente del congreso fue el Dr. Manuel González González, catedrático de la USC, y la secretaría fue llevada por la Dra. Elisa Fernández Rei, profesora de la USC. El comité organizador se completaba con los siguientes profesores de la USC y de la UVigo como vocales: Dr. Xosé Luís Regueira Fernández, Dr. Luís A. Xuncal Pereira, Dra. Begoña González Rei y Dra. Carmen García Mateo. Finalmente, el comité científico estuvo integrado por los siguientes profesores: Dr. Manuel González González (Universidade de Santiago), Dr. X. L. Regueira Fernández (Universidade de Santiago), Dra. Elisa Fernández Rei (Universidade de Santiago), Dra. Carmen García Mateo (Universidade de Vigo), Eduardo Rodríguez Banga (Universidade de Vigo), Eugenio Martínez Celdrán (Universitat de Barcelona), Joaquim Llisterri Boix (Universitat Autònoma de Barcelona), Antonio Pamies Bertrán (Universidad de Granada), Antonio Rubio Ayuso (Universidad de Granada), Ana Elejabeitia (Universidad de Deusto), Josefa Dorta Luís (Universidad de La Laguna), Michel Contini (Université

Stendhal-Grenoble III), Lurdes de Castro Moutinho (Universidade de Aveiro) y Antonio Romano (Università di Torino).

Este congreso fue precedido por otras dos ediciones: el primero, que se celebró en Tarra-gona los días 22, 23 y 24 de febrero de 1999; y el segundo celebrado en Sevilla los días 5, 6 y 7 de marzo de 2001. Como se ve, la periodicidad apuntada desde sus inicios era bianual; por lo tanto, el tercer congreso debería de haberse celebrado en 2003. No tuvo lugar en esa fecha porque en agosto de ese mismo año ya estaba programado desarrollar en Barcelona el *15th International Congress of Phonetic Sciences*, el encuentro internacional de fonetistas más importante del mundo que tiene lugar cada cuatro años. Este congreso contó con una participación de 800 fonetistas llegados de todas partes del mundo y una asistencia por encima de las 1000 personas en total. Ya en el encuentro llevado a cabo en Sevilla en 2001 se acordó, dadas las circunstancias, no celebrar el III CFE en 2003 sino en 2005, respetando los años impares para este tipo de encuentros y manteniendo la alternancia con los congresos de Lingüística General que son bianuales también y tienen lugar en los años pares, dado que en muchas ocasiones los autores aprovechan ambas convocatorias para dar a conocer sus trabajos.

Durante el III CFE se realizaron tres conferencias plenarias, dos mesas redondas y se presentaron un total de cincuenta y cinco comunicaciones, de las cuales alrededor de una quince-na las defendieron investigadores extranjeros; todas las demás las desarrollaron investigadores de las distintas universidades españolas.

La conferencia inaugural la realizó el Dr. Joaquim Llisterra Boix, profesor de la UAB y trató de «El papel de la fonética en las tecnologías del habla». En ella comentó las aportaciones de los fonetistas en el desarrollo de la parte de la fonética que entronca con la ingeniería lingüística y las tecnologías del habla: la síntesis y el reconocimiento de habla. Habló de los problemas que surgen en la relación con los ingenieros que se dedican a estas tecnologías.

La mesa redonda celebrada al final de este primer día de desarrollo del congreso trató también sobre las tecnologías del habla y en ella participaron tanto fonetistas como ingenieros. Se trataron los proyectos en curso y se hipotetizó sobre las previsibles perspectivas de futuro.

La segunda jornada del congreso se inició con la conferencia del Dr. Eugenio Martínez Celdrán, catedrático de la UB y director del Laboratori de Fonètica de dicha universidad, titulada «Interdependencia entre acento léxico y acento tonal en las frases del español». El Dr. Martínez Celdrán expuso la problemática planteada en la aparición del pico de F0 en relación con las sílabas tónicas.

La mesa redonda que cerró el segundo día de congreso se centró en la fonética acústica: realizaciones y perspectivas de futuro. En ella los participantes dieron un repaso a la situación de la fonética en sus respectivos laboratorios y hablaron de los proyectos que se están desarrollando en ellos.

En estos dos primeros días las comunicaciones presentadas a lo largo de las jornadas fueron variadas en cuanto a los contenidos y se plantearon cuestiones experimentales de fonética desde diversas lenguas: gallego, español, catalán, francés, inglés, portugués, etc. Las áreas temáticas entre las que se distribuyeron fueron las siguientes: *fonética articulatória, fonética acústica, fonética perceptiva, fonética xeral, prosodia, patoloxías lingüísticas, síntese de voz, recoñecemento de voz, tecnoloxías aplicadas ao estudo da fonética*

La tercera jornada se dedicó por completo al proyecto AMPER (Atlas Multimedia de Prosodia del Espacio Románico). Comenzó con la conferencia plenaria del Dr. Michel Contini, profesor de la Université Stendhal-Grenoble3, que se tituló «Une comparaison des structures intonatives des parlars romans ou le pari d'AMPER». En ella, el profesor Contini presentó un cuadro general sobre este proyecto de Atlas parlante en el que están implicados grupos de los países europeos donde se hablan lenguas románicas y también algunos grupos latinoamericanos.

A continuación, durante todo el día se expusieron múltiples comunicaciones realizadas con la metodología y los objetivos del proyecto AMPER que daban cuenta del estado de la cuestión de las investigaciones desarrolladas por todos los grupos de trabajo dispersos por la geografía románica. Catorce de estas comunicaciones fueron defendidas por autores españoles implicados en el proyecto; en ellas se habló de la prosodia de diferentes puntos geográficos del español, catalán, gallego y asturiano. Algunos investigadores portugueses presentaron un total de tres comunicaciones, dos corrieron a cargo de los miembros AMPER en zona italiana y una más fue el fruto de una colaboración entre portugueses e italianos. El día acabó con una reunión de los miembros AMPER en el ámbito internacional en la que se presentó el proyecto de la página web que estará ubicada en el Centre de Dialectologie de Grenoble, donde se sitúa la dirección del proyecto. Esta reunión constituyó el broche final a los tres días de celebración del congreso.

El III CFE, como las ediciones anteriores, constituyó un foro de encuentro, puesta en común y discusión de distintos trabajos de buena parte de los fonetistas que desarrollan su trabajo en las universidades españolas y también en otras universidades extranjeras, lo cual siempre es muy interesante e, incluso, necesario. En la clausura del congreso había tres propuestas de diferentes universidades para recoger el testigo y organizar el próximo encuentro, el IV CFE, lo cual demuestra el interés que despierta entre la comunidad científica y asegura la celebración de este tipo de encuentros para varias nuevas ediciones. [A. M. F.]